



IDEA DE HISPANOAMÉRICA

UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE INICIATIVA DEMOCRÁTICA DE ESPAÑA Y LAS AMÉRICAS

MAYO, 2020
1^{RA}. QUINCENA

IDEA-DEMOCRATICA.ORG

NOTA PRINCIPAL

600 médicos denuncian negligencia de los Ortega en Nicaragua

Los profesionales de la salud han protestado la situación de abandono a la que han sido sometidos los nicaragüenses por el régimen de Ortega, agravada por el Covid-19 y denunciada por la Asamblea Legislativa de Costa Rica e Iniciativa Democrática de España y Las Américas (IDEA)



MÉDICOS NICARAGÜENSES EN PROTESTA POR EL DERECHO A LA VIDA. (IMAGEN REFERENCIAL/CORTESÍA)

El subregistro y ocultamiento de la data de contagios y de muertes como el manejo temerario de la pandemia al promover el gobierno actos masivos desafiando las instrucciones de los organismos mundiales y regionales de salud, pone en peligro a la población, y amenaza con extender el contagio hacia los países vecinos centroamericanos,

según los diputados costarricenses. A la vez, 20 ex jefes de Estado miembros de la Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA), foro internacional no gubernamental que promueve la democracia, el Estado de Derecho y los derechos humanos, han pedido la actuación urgente del Secretario General de la OEA ■

► PASA PAG. 2

EN ESTA EDICIÓN

POLÍTICA



Fuerzas concertadas para detener la tragedia en Venezuela

DLA. La líder María Corina Machado emitió un comunicado en el que destaca la necesidad de una operación de fuerzas concertadas para detener la tragedia en su país, pues la crisis se ha agudizado con la opresión dirigida desde el régimen. ► PAG. 2

FRASE PARA LA MEMORIA

“ Cuando una minoría dicta el estándar común, ya es demasiado tarde para la democracia ”

LAURENT BUVET
Ensayista francés

DERECHOS HUMANOS

Cuba y Venezuela declarados estados terroristas



El Departamento de Estado anunció que ha incluido a Cuba en su lista de países que "no cooperan completamente" con EEUU en la lucha antiterrorista, una medida que prohíbe vender armas a la isla y que también afecta a Venezuela, Irán, Siria y Corea del Norte. ► PAG. 4

DIRECTORIO EDITORIAL

Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA) es un foro internacional no gubernamental de exmandatarios demócratas, respetuosos de la alternabilidad democrática, que patrocina la Fundación IDEA-Democrática como objeto primordial. Desde la sociedad civil y la opinión pública observa y analiza los procesos y experiencias democráticos iberoamericanos, reflexiona sobre las vías y medios que permitan la instalación de la democracia allí donde no existe o su reconstitución donde se ha deteriorado, así como favorecer su defensa y respeto por los gobiernos donde se encuentra radicada.
www.idea-democratica.org

PRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN IDEA
Nelson J. Mezerhane Gosen

SECRETARIO GENERAL DEL GRUPO IDEA
Asdrúbal Aguiar

EDICIÓN Y DIAGRAMACIÓN
Diario Las Américas



POLÍTICA



MARÍA CORINA MACHADO. (AP/ARCHIVO)

Por cada minuto que pasa Venezuela profundiza su ya agobiante condición de Estado fallido

► VIENE DE LA PAG. 1

“Postergar la resolución de la situación que atraviesa Venezuela es un error garrafal que conllevaría un altísimo costo en vidas para los venezolanos y en desestabilización para los demás países del hemisferio”, reza el comunicado hecho público por la Coordinadora Nacional de Vente Venezuela.

“Ha quedado demostrado que la tragedia humana que aquí vivimos, así como las dinámicas criminales que la provocaron, no pueden ser contenidas dentro de nuestras fronteras, y sus perpetradores no descansarán en su propósito de desestabilizar a las democracias de la región.

“Nuestra nación atraviesa horas tan oscuras como peligrosas. El efecto acertado de las sanciones internacionales ha reducido las fuentes de financiamiento a las operaciones criminales de narcotráfico, contrabando de combustible y oro, lo cual ha exacerbado la lucha por el control territorial de las zonas donde se desarrollan estas actividades. En distintas zonas del país, bandas criminales se valen de los momentos de incertidumbre y de conmoción para consolidarse”, prosigue Machado en su exposición.

“Mientras el régimen hace creer que puede contener a estas bandas, genera el efecto contrario, porque éstas saben que el mismo no posee las herramientas para frenarlas, no sólo porque por años les permitieron actuar sin límite, sino porque las fuerzas del régimen hoy no representan una amenaza para ellas”, dice.

“Los colectivos armados (grupos paramilitares creados por el régimen con fines de represión política) han comenzado a asociarse con sectores militares para hacerse del contrabando de combustible, ampliar sus zonas de control y, en el camino, aterrorizar y matar ciudadanos que hoy protestan en las calles por el hambre y la falta de servicios.

“Invocamos nuevamente el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca (TIAR), y al principio suscrito por la Organización de las Naciones Unidas de Responsabilidad para Proteger (R2P) ... En este contexto, es indispensable una operación de paz multifacética, la cual no debe necesariamente estar bajo la égida de una de una sola organización. Existen experiencias en las que se han constituido coaliciones de organizaciones y países aliados que han sido exitosas”, finaliza ■



LUIS ALMAGRO, SECRETARIO GENERAL DE LA OEA. (CORTESÍA DIARIO LAS AMÉRICAS/AFP)

IDEA reclama protección de la OEA y la CIDH por el Covid-19

► VIENE DE LA PAG. 1

“Las condiciones deplorables en las que se encuentran los establecimientos sanitarios... los problemas de acceso, la abierta manipulación de la data sobre los enfermos, la ausencia por lo anterior de pruebas masivas y efectivas que determinen los alcances del virus o la falta de una dirección responsable y éticamente comprometida, predicen la agravación de la pandemia”, declaran los ex gobernantes de IDEA sobre el Covid-19. A propósito de Nicaragua enfatizan que “más de seiscientos profesionales de la salud han hecho un llamado urgente al respecto que acompañamos solidariamente”.

También se hacen eco de la tragedia que sufre Venezuela porque su población carece de lo más elemental para subsistir con un mínimo de dignidad y están sumidas sus gentes en una explosión de violencia indiscriminada e incontrolable por parte de sus autoridades. Tanto como el caso de Cuba, según IDEA, urge ofrecerle a su población lo necesario para protegerse del Covid-19 mientras avanza la exportación de sus médicos a otros países.

Los médicos de Nicaragua, en su larga denuncia, suscrita por más de seiscientos responsables de la sanidad en ese país, describen con explicable drama su realidad: “En el cuadro que resume las medidas implementadas en cada uno de los países miembros del SICA, Nicaragua a diferencia del resto de países, no suspendió clases en instituciones públicas y privadas; tampoco restringió el ingreso al territorio nacional para extranjeros y no confirmó si realizó la implementación del teletrabajo como medida de prevención de contagios”.

“Una evaluación externa de Nicaragua... que permita a las organizaciones de la sociedad civil y gobiernos de la región tomen las medidas que esté a su alcance”, piden los diputados.

Seguidamente observan que “en lugar de cumplir las medidas recomendadas, el gobierno de Nicaragua ha promovido actividades masivas (como la “Marcha de amor en tiempos del COVID”, Plan Verano, Jornadas de boxeo, partidos de beisbol, etc.), su campaña educativa ha sido extraordinariamente tímida, con el agravante de exponer a los profesionales de la salud al riesgo de infección”. Es más, “ha desestimulado y restringido el uso de mascarillas y ... hasta prohibido su empleo, atentando con la salud de los trabajadores sanitarios” y propiciando información confusa sobre los afectados por la infección”, facilitando su diseminación.

La Asamblea de Costa Rica, al pronunciarse unánimemente sobre lo que ocurre con su vecino, le exigen a la directora de la Organización Panamericana de la Salud, tanto como IDEA lo hace con el secretario de la OEA y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, “asumir la responsabilidad que les compete ... en esta hora difícil y adoptar las medidas de emergencia y coordinación que exige la resolución de la situación de necesidad humanitaria”, pide IDEA. “Ya 5 exministros denunciaron al gobernante Daniel Ortega ante la Organización Mundial de la Salud”, subrayan los diputados ■



ELLOS OPINAN

LA PREGUNTA:

La gestión del Covid-19, ¿acusa peligros y desafíos hacia el porvenir?



RODICA RADIAN-GORDON
EMBAJADORA DE ISRAEL EN MADRID

“Israel se encuentra en la fase final de control con 15.550 enfermos confirmados, 208 muertos y 117 en cuidados intensivos. Nuestra población es joven, con una media de 30 años, esperándose que siga esa proyección hacia el año 2050. La situación es distinta en Europa, como España cuyo promedio de edad es de 41 años. Aun cuando Irán es el país más afectado de la región, pues mantuvo vuelos desde y hacia China, todos han tomado medidas estrechas para el confinamiento social. El estado de salud de esas poblaciones no es bueno. El gasto público de Israel no es muy alto en el área de la salud, pero ayudó esta vez el confinamiento, en el esfuerzo por doblegar la curva para que no fuese superior a 300 pacientes en UCIS. Pero la medida más importante fue el cierre de fronteras, que para nosotros fue fácil y tener un número de pruebas suficiente, 10.000 cada día y obtener resultados en 12 horas. Igualmente, el esfuerzo de rápida identificación de contagiados y contactos y su aislamiento, controlados a través de sus móviles. Salir de la crisis exigirá mantener un número bajo de casos” ■



JAVIER ZARZALEJOS
DIPUTADO EUROPEO, MIEMBRO DE FAES

“Cada crisis la presentamos como existencial, lo que indica que Europa tiene pocas alternativas. España habrá de apelar al Mecanismo Europeo de Estabilidad con motivo del Covid-19. El rescate, obviamente, no tendrá las mismas condiciones que aquellas de la crisis financiera, y será de un 2% del PIB. Habrá de dedicarse fundamentalmente al sistema sanitario. Hay que frenar el golpe sobre el empleo en lo inmediato y luego recuperar dada la enorme deuda en que habremos de incurrir. La situación de rescate se hará más complicada. Creo que el peligro, a propósito de las medidas de emergencia constitucional adoptadas en la circunstancia, será la inercia dudosamente democrática que estas aparejen; dado lo cual la Unión predica que hay que superar la excepcionalidad lo más pronto posible y realizar una evaluación de conjunto de lo ocurrido. Fukuyama cree que declinarán los populismos por su incapacidad para la gestión de la pandemia, si bien han pescado en río revuelto. Esta es la primera crisis global en la cual EEUU no ha tenido un papel protagónico, a pesar de su capacidad científica” ■



BELÉN BECERRILL
ESCRITORA

“Las crisis o polieris han sido recurrentes y profundas desde la Comunidad Europea de los '50. La vemos como una crisis existencial, en el caso del Covid-19, pues esperamos de ella, en particular los ciudadanos, respuestas que no le corresponden según sus competencias a la Unión. El riesgo presente es la emergencia de los populismos, nacionalismos, la fragmentación, que en Europa no es una amenaza nueva dada la corriente “iliberal”. Es una amenaza para los valores de la Unión, para los principios que acompañan a la democracia. Se invoca la democracia para no respetar el Estado de Derecho. Hay que agregar, como elemento de juicio y en las circunstancias actuales, la nueva mirada de la Unión Europea hacia China, ante la que se requiere una respuesta relevante al igual que ante Rusia. La fragmentación es nuestro riesgo. En fin, en el debate sobre el rescate europeo después de la crisis cabe observar que las izquierdas esgrimen con tanto entusiasmo el Plan Marshall olvidando que su propósito era frenar la expansión comunista” ■

El rompecabezas global

Asdrúbal Aguiar. El derecho a la vida se ha jerarquizado sobre el resto de los derechos en la cuarentena, a pesar de que hasta ayer se intenta disponer de la vida sea para crearla artificialmente, sea para destruirla en su génesis o al considerársela inútil. La pandemia muestra 2 variables que buscan sobreponerse. Una es el ecosistema digital que le permite al mundo funcionar mientras las gentes medran en sus encierros. Otra es que la Naturaleza avanza y desafía al hombre que la habita, casi reclamándole se incline y mire hacia la tierra, no más hacia el zenit que alberga a los dioses. Es un fenómeno extraño.

Los símbolos de la precariedad y la genialidad se juntan cómplices –el Hábitat y el andamiaje digital– para desplazar al genio finito del hombre. La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible invisibiliza en la práctica a la democracia y al Estado de Derecho. Sitúa como ejes del orden esperado “un mundo donde la humanidad viva en armonía con la naturaleza” y “la interconexión mundial brinde grandes posibilidades para acelerar el progreso humano”. El Foro de São Paulo y el Partido de la Izquierda Europea entretanto acusan a la Unión Europea de incapaz de “respetar la naturaleza” y se comprometen a “una pedagogía comunicacional” que enfrente al capital financiero que busca establecer un “consenso social” permeable a sus intereses ■





DERECHOS HUMANOS



NICOLÁS MADURO Y MIGUEL DÍAZ-CANEL, DICTADORES DE VENEZUELA Y DE CUBA. (CORTESÍA)

Maduro también perseguido judicialmente por narcotráfico

El dictador venezolano y su homólogo reaccionaron acremente ante la decisión del Departamento de Estado que les compromete por crímenes contra la humanidad, de la que antes fue excluida Cuba por Barack Obama

► VIENE DE LA PAG. 1

Después de que el Departamento de Justicia y el FBI norteamericano enjuiciaran a Nicolás Maduro por el crimen internacional de narcotráfico y terrorismo, el Departamento de Estado incorpora a su gobierno de facto y a Cuba a la lista de patrocinadores del terrorismo establecida desde 1979.

Pedro Corzo, analista político, arguye que “el castrismo es uno de esos proyectos que debería ser declarado terrorista porque en el proceso de la toma del poder es capaz de recurrir a los medios más cruentos y abusivos, además, cuando conquista el gobierno, sus prácticas y decisiones tienden a ser violatorias de los derechos de sus ciudadanos”. Tanto como “es una amenaza regional al generar un ambiente de inestabilidad crónica entre sus vecinos, no solo por la subversión que alientan sino por la crisis de gobernabilidad que pueden generar en el territorio que administra como ocurre con Venezuela”, sostiene.

El gobierno de Cuba integró dicha lista desde 1982 hasta 2015 e incomprensiblemente fue sacado de la misma a pesar de que seguía incurriendo en algunos de los crímenes que determinaron su inclusión, observa el analista. Y agrega que “el castrismo convirtió la Isla en un paraíso de prófugos de Estados Unidos,

y seguía prestando apoyo a grupos irregulares acusados de narcotráfico y terrorismo como el Ejército de Liberación Nacional y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia”.

El territorio venezolano, por su parte, ha servido de santuario para los narcoterroristas de las FARC y el ELN. Dinero y otros recursos del estado le han sido facilitado a estos facinerosos, una situación que se agrava por las estrechas relaciones del chavismo con Irán y Hezbolá, que ha motivado que varios senadores estadounidenses reclamen la inclusión de Venezuela en la lista mencionada.

La agencia TELAM, recoge la reacción de los gobernantes dictadores de Venezuela y Nicaragua, Maduro y Miguel Díaz-Canel. “¡Inmoral! Estados Unidos rompe récord de cinismo y pasa del silencio a la injuria al incluir a Cuba en esta lista espuria”, tuiteó el presidente cubano tras conocer la noticia.

“El gobierno del presidente venezolano Nicolás Maduro también criticó duramente la medida y, en términos similares a los de La Habana”, dice la agencia. Acusó a Washington de ser “el principal patrocinador del terrorismo en el mundo”, agrega la agencia de noticias italiana ANSA

DENUNCIAS

CIDH: Violaciones graves y sistemáticas de DDHH en Venezuela

Washington, D.C. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) realizó una histórica visita in loco para monitorear la situación de derechos humanos en Venezuela. La visita se realizó en la ciudad de Cúcuta, Colombia, frontera con Venezuela, tras la negativa por parte de las autoridades venezolanas del ingreso de la CIDH al país. Allí constata el flujo masivo de personas, y conocer de primera mano las situaciones que han llevado a 4,9 millones de venezolanas y venezolanos a abandonar su país. Reitera que quebrantamiento del orden constitucional en Venezuela y el cierre del Estado al escrutinio internacional, mantienen latente en la población venezolana la demanda por el restablecimiento de un sistema que garantice la plena vigencia de los derechos humanos. Al efecto reitera su reconocimiento y solidaridad hacia el pueblo venezolano. Concluye, en su informe, que el Estado venezolano ha vulnerado sistemáticamente los derechos a la vida, integridad personal, libertad personal, reunión y libertad de expresión, especialmente en el contexto de su respuesta a las manifestaciones, protestas sociales y expresiones de disenso que han ocurrido en el país. Y observa que se practican torturas y tratos crueles de forma sistemática contra las personas civiles y militares privadas de la libertad. Advierte que las personas que hacen política y son identificadas con la oposición, así como las y los periodistas, se enfrentan constantemente a actos de persecución y hostigamiento; éstos incluyen la inobservancia de las garantías judiciales que asisten a cualquier persona



EN LA FRONTERA CON VENEZUELA. (CORTESÍA)

Firmantes de las declaraciones de IDEA

- Oscar Arias, Costa Rica
- José María Aznar, España
- Nicolás Ardito-Barletta, Panamá
- Belisario Betancur, Colombia (†)
- Enrique Bolaños, Nicaragua
- Armando Calderón Sol, El Salvador (†)
- Felipe Calderón, México
- Rafael Ángel Calderón F., Costa Rica
- Fernando Henrique Cardoso, Brasil
- Laura Chinchilla Miranda, Costa Rica
- Jean Chrétien, Canadá

- Alfredo Cristiani, El Salvador
- Fernando de la Rúa, Argentina
- Eduardo Duhalde, Argentina
- Sixto Durán Ballén, Ecuador (†)
- José María Figueres, Costa Rica
- Vicente Fox, México
- Eduardo Frei, Chile
- César Gaviria, Colombia
- Felipe González, España
- Lucio Gutiérrez, Ecuador
- Osvaldo Hurtado L., Ecuador

- Luis Alberto Lacalle, Uruguay
- Ricardo Lagos, Chile
- Mauricio Macri, Argentina
- Jorge Jamil Mahuad, Ecuador
- Ricardo Martinelli, Panamá
- Hipólito Mejía, República Dominicana
- Luis Alberto Monge, Costa Rica (†)
- Mireya Moscoso, Panamá
- Gustavo Noboa, Ecuador
- Andrés Pastrana, Colombia
- Ernesto Pérez Balladares, Panamá

- Sebastián Piñera, Chile
- Jorge Quiroga, Bolivia
- Miguel Ángel Rodríguez, Costa Rica
- Julio M. Sanguinetti, Uruguay
- Luis Guillermo Solís Rivera, Costa Rica
- Alejandro Toledo, Perú
- Álvaro Uribe, Colombia
- Juan Carlos Wasmosy, Paraguay

www.idea-democratica.org